

Animaux du Pérou : à la rencontre des espèces natives

Dernière mise à jour le 27/12/2022

[briefing chez Serge](#) EN BREF :

Le mot diversité prend tout son sens au Pérou. Paysages, population, gastronomie... tous les domaines sont concernés par une richesse et une variété que l'on retrouve dans peu de pays. Et les animaux ne font pas exception à la règle. Pas étonnant que l'on retrouve un grand nombre d'animaux en tous genres dans l'iconographie andine. En dehors des classiques comme le lama, le condor ou le cochon d'Inde, vous pourrez observer une grande variété d'animaux lors de votre voyage au Pérou.

La multitude de paysages qui compose le Pérou va de pair avec la diversité des écosystèmes, de la **faune et la flore**.

Le pays a la troisième plus grande forêt tropicale du monde et compte 519 espèces de mammifères ainsi que 1 861 espèces d'**oiseaux** dont 106 sont endémiques du Pérou.

On peut diviser le pays selon trois principales régions à la topographie distincte : la côte, la cordillère et la jungle.

Quels sont les animaux emblématiques et natifs du Pérou ? Où les observer ? A quelle période ?

A la découverte de l'exubérante biodiversité péruvienne !



Les espèces emblématiques de l'Amazonie

Le bassin amazonien couvre 61 % du Pérou et se compose d'une jungle de basse altitude (forêt tropicale) et de haute altitude.

Le Pérou est doté de plusieurs types de **colibris** dont une espèce spectaculaire par sa longue queue fine terminée par une raquette d'un bleu profond. Il se trouve en altitude dans la forêt amazonienne dans le nord du pays et est très prisé par les ornithologues curieux.



Parmi les nombreux oiseaux de l'Amazonie peuvent être observés plusieurs types de psittaciformes, comprenant les perruches et les perroquets comme le grand ara rouge, par exemple.

La famille des toucans compte également plusieurs membres plus solitaires et plus petits que les **perroquets**.

Il faut avoir une bonne ouïe et une bonne

vue ou être accompagné d'un guide pour ne pas les louper.

Vous cherchez des contacts de guides de confiance et éventuellement francophones ?

Le Réseau Solidaire ToutPérou a de bons contacts que vous pourrez récupérer lors du [briefing Chez Serge!](#)



Le **coq-de-roche**, ou « tunki » en quechua, est l'oiseau national du Pérou. Il vit dans les forêts de nuages de l'Amazonie péruvienne, dans les hauteurs (100 - 2 500 m d'altitude) à la limite des Andes.

Les mâles ont un pelage très coloré dans les tons orange et noir alors que les femelles, comme souvent, ont un pelage marron fade, ce qui lui permet de se fondre dans le décor rocheux et de protéger ainsi son nid et ses petits.

Le dauphin rose ou **dauphin des Amazones** est le dauphin de rivière le plus grand du monde. Il mesure 2,5 mètres et pèse 100 kg.

Gris à la naissance, il prend peu à peu son coloris rose en grandissant. On peut nager avec dans le département de Loreto, spécifiquement dans la région d'Iquitos et les affluents de la rivière Amazonie.

Un autre habitant du fleuve Amazone est le piranha, un petit poisson qui mesure entre 15 et 30 cm et doté d'une dentition bien tranchante.

Mais contrairement à ce que l'on peut penser, il n'attaque pas les personnes se baignant dans le fleuve Amazone (sauf si vous avez une plaie sanglante). Si vous en pêchez un, soyez vigilant à ne pas vous faire mordre au moment de retirer l'hameçon !

L'anaconda est le serpent le plus grand du monde et l'un des animaux les plus dangereux de la planète, sauf lorsqu'il est en train de digérer.

Il mesure entre 5 et 7 mètres de long et peut peser jusqu'à 100 kg et reste pourtant très rapide. Les plus gros dépassent les 12 m et les 250 kg.

Il vit dans les arbres et les eaux de l'Amazonie à la recherche d'une proie à étouffer.

Ses mandibules séparées lui permettent d'engloutir cerfs, tapirs, caïmans et jaguars.

De nombreux reptiles et amphibiens vivent dans l'Amazonie : grenouilles, caïmans, crocodiles noirs, serpents, iguanes et lézards. Souvent bien camouflés, c'est à vous de les trouver !



Entre Andes et Amazonie vit la **loutre géante** (1,80 m en moyenne), un prédateur carnivore et piscivore de renom dans son habitat.

Elle a frôlé la disparition à cause du braconnage pour sa peau douce comme le velour et la pollution.

Si vous la croisez, elle sera en groupe en train de jouer ou de pêcher.

Autrefois un animal des hauteurs, le puma est venu se réfugier sur les versants orientaux de la cordillère à la limite avec l'Amazonie.

Plus petit que le jaguar qui mesure près de 3 mètres et pèse en moyenne 100 kg.

Le puma mange de tout mais reste le principal prédateur de la vigogne.
Le **jaguar**, quant à lui, est friand de tortues et des grands animaux.
C'est un animal assez solitaire.

Plus facile à croiser : le pécarí à collier. Petit sanglier omnivore qui est également un habitant des forêts tropicales.



Animal que l'on ne présente plus tant il fait des émules, le paresseux est aussi observable dans la jungle amazonienne. Très lent, c'est une proie facile quand il descend au sol pour faire ses besoins. Malgré sa lenteur, il est difficile à voir du fait de son pelage gris vert aux couleurs des troncs.



Les animaux des Andes



Les montagnes **andines**, hauts-plateaux et canyons d'altitude constituent 27 % de la surface du pays. C'est de là que naît le fleuve Amazone. De nombreuses espèces y vivent, mais les hauteurs sont réservées aux plus dociles.

Les fameux **camélidés**, les lamas domestiqués depuis près de 6 000 ans, vivent dans les hauts-plateaux andins et sont élevés pour leur viande, leur toison et comme monte-charge. Vous pourrez également croiser ses cousins, dont le pelage est plus prisé pour l'industrie [textile](#) : les [alpagas](#), les vigognes et les guanacos.

ails d'une envergure de 3 m.

On peut l'observer dans la vallée du Colca à Arequipa, le canyon de Cotahuasi et d'autres parties des Andes comme à [Cuzco](#). Victime de la chasse pour ses os et ses plumes, il est aujourd'hui classé parmi les animaux en voie d'extinction. Il peut pourtant vivre jusqu'à 90 ans.

Le condor est l'un des plus grands oiseaux du monde. Il peut peser 15 kg et a des





Un autre oiseau emblématique des andes est le flamant rose andin. On peut l'observer les pieds dans l'eau des lacs salés de haute altitude (3 000 - 4 800 m) comme dans les salinas d'[Arequipa](#).

Le vizcacha est un petit rongeur de la même famille que le chinchilla.

Si vous avez l'œil, vous pourrez croiser ce gros lapin à queue d'écureuil dans les environs du [canyon de Colca](#) et au [Machu Picchu](#) en train de prendre un bain de soleil sur les rochers.

Le renard des Andes ou de Magellan est le plus grand canidé d'Amérique latine et vit en solitaire dans la [cordillère des Andes](#). Il est chassé pour sa fourrure et pour ses attaques contre les

troupeaux de moutons.

Le renard gris, lui, est plus petit mais plus agile. Il est capable de grimper aux arbres, où il vit en couple.



Le parc national Bahuaja Sonene, situé à proximité de [Puno](#), abrite plusieurs espèces emblématiques du Pérou telles que le solitaire cerf des marais, la loutre géante, l'ours à lunettes ou l'ours andin.

Ce dernier est le seul ours d'Amérique du Sud. On le trouve dans les forêts humides et de nuages des Andes, de 2 500 à 4 500 m d'altitude, à la limite avec l'Amazonie.

Avec beaucoup de chance, vous pourriez le croiser lorsqu'il descend (jusqu'à 500 m au-dessus du niveau de la mer) à la recherche de nourriture. Il tient son nom des cercles blancs autour de ses yeux contrastant avec son pelage noir.

L'autre endroit pour les observer : la réserve de Chaparrí, dans la région de Lambayeque.

Nos amis, les bêtes du Pacifique

La région côtière du Pérou, qui s'étend sur près de 2 250 km, représente environ 12 % du territoire mais c'est la région la plus peuplée.

Du littoral en passant par le désert jusqu'aux pieds des Andes, ici vivent de nombreuses **espèces** encore bien différentes de celles que l'on trouve dans le reste du pays.

Le manchot de Humboldt se trouve sur la côte ouest désertique du Pérou au niveau du passage du courant marin froid venu de l'Antarctique qui longe les côtes des pays d'**Amérique du Sud** (de bas en haut).

Une partie cette population partage son lieu de vie avec de nombreux oiseaux sur les îles Ballestas, d'autres sur les îles côtières de la [province de Callao](#) comme San Lorenzo.

Les adultes mesurent 60 cm en moyenne et pèsent près de 5 kg. Ils sont caractérisés par leur couleur noire et blanche.



Un animal auquel vous ne couperez pas, vivant ou dans l'assiette, est le cuy, un petit rongeur d'un kilogramme qui est exploité pour sa [viande](#) riche en nutriments et protéines ainsi que peu grasse. C'est également un animal de compagnie fréquent des foyers péruviens.

l'animal de compagnie de la noblesse **inca**. Il est d'ailleurs représenté sur des céramiques Mochica, Chancay et Chimú. C'est un chien à la peau lisse dépourvu de poils et de couleur gris foncé.

Le chien nu du Pérou, ou « Allqu » en quechua, était



Si vous venez au Pérou de juin à octobre, ne manquez pas d'aller saluer les **baleines** qui



remontent des eaux froides de l'Antarctique pour se reproduire et mettre bas dans les eaux chaudes de l'océan Pacifique péruvien.

Des tours en bateau sont organisés depuis Los Órganos, Mancora, Canca, Punta Sal ou Tumbes, des bons plans sur les [hôtels](#) à choisir parmi les partenaires du Réseau Solidaire ToutPérou. Des [sorties en bateaux](#) sont également possibles toute l'année pour se baigner avec les lions de mer.

Voici un petit panel loin d'être exhaustif des animaux que vous pouvez observer dans les différentes régions du Pérou. Vous l'avez compris, c'est un pays doté d'une biodiversité exceptionnelle. Profitez-en !